

AFFIRMATION ET MISE EN ŒUVRE DU PROJET EUROPÉEN

Bonjour à tous.

Aujourd’hui, on va parler d’un projet qui concerne 27 pays, plus de 400 millions d’habitants… et pourtant, on oublie souvent pourquoi il a été créé. Ce projet, c’est la construction européenne.

Tout commence en 1945. L’Europe sort détruite de la Seconde Guerre mondiale. Les villes sont en ruines, les économies à terre, et surtout, les peuples veulent éviter une nouvelle guerre.

Dans le même temps, le monde est divisé par la guerre froide : d’un côté les États-Unis, de l’autre l’URSS. L’Europe occidentale est coincée entre ces deux blocs. Pour survivre, elle doit s’unir.

En 1950, un homme joue un rôle central : Robert Schuman, ministre français. Il propose une idée simple mais révolutionnaire : mettre en commun le charbon et l’acier, les matières premières utilisées pour fabriquer des armes.

C’est la naissance de la CECA, avec six pays, dont la France et l’Allemagne. L’objectif est clair : rendre la guerre impossible entre eux.

Le projet fonctionne. En 1957, les traités de Rome créent la CEE, la Communauté économique européenne. Cette fois, il s’agit de développer un marché commun, avec plus d’échanges et plus de croissance.

Puis, en 1992, le traité de Maastricht marque un tournant : on parle désormais d’Union européenne. Les citoyens obtiennent une citoyenneté européenne, et plus tard, certains pays adoptent une monnaie commune : l’euro.

Depuis le début, l’Europe poursuit plusieurs objectifs :

- garantir la paix ;
- favoriser la coopération économique ;
- défendre la démocratie ;
- réduire les inégalités entre les régions.

Et sur un point, le résultat est impressionnant : aucune guerre entre les États membres depuis plus de 70 ans.

Mais l’Union européenne doit aujourd’hui affronter de nombreuses crises : mondialisation, migrations, pandémie, guerre en Ukraine, changement climatique.

Ces crises montrent à la fois les difficultés de l'Europe... mais aussi pourquoi elle reste indispensable. Face aux grandes puissances mondiales, agir ensemble est souvent plus efficace qu'agir seul.

La construction européenne n'est pas un projet parfait, ni terminé. Mais c'est une expérience unique dans l'histoire : des pays qui ont choisi la coopération plutôt que la guerre.

Alors, la question reste ouverte :

L'Europe saura-t-elle se renforcer pour répondre aux défis du XXI^e siècle ?

C'est une histoire toujours en train de s'écrire.